



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

DOMINGO 12 DE JUNIO DE 2016

EL DÍA:

LA NECESIDAD HIZO AL CABRERO

Como consecuencia del parón en la construcción, Hilario Ravelo cambió, hace cinco años, los andamios y los bloques por un rebaño de cabras en Taborno que se ha convertido en su único sustento.



La necesidad hizo al cabrero

"Si consiguiera otro trabajo lo dejaba. Aquí no hay días libres. Es un sacrificio". Con la misma tranquilidad que afronta cada jornada, Hilario Ravelo aventura cómo sería su futuro si llegara una oferta laboral estable que pudiese cambiarle la vida.

Mientras tanto, seguirá siendo el cabrero "joven" de Taborno, una profesión heredada de su padre, pero que ejerce casi a la fuerza. Él lo justifica.

Como otros muchos jóvenes de su edad, hace unos cinco años, y como consecuencia del parón en la construcción, su actividad como peón de albañil se acabó. Y había que vivir de algo.

Tras un tiempo parado y con los recursos a punto de agotarse, Ravelo encontró la solución, esta vez, cerca de casa.



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

El joven nacido y criado en Taborno aprovechó un pequeño rebaño de nueve cabras que poseía su padre -hoy jubilado- y, poco a poco, hizo de él su forma de vida. La única.

Con mucho esfuerzo fue criando ejemplares, algunos a biberón, hasta llegar a las casi cuarenta cabezas de ganado con las que cuenta hoy. El método fue tan cercano que algunas de las baifas, hoy cabras adultas, lo reconocen y se acercan a él para que las acaricie como cualquier otro animal de compañía, algo poco habitual en esta especie.

Es más, el cariño que les profesa es tal que, con rotundidad, afirma que a algunas de ellas no las vendería "por ningún dinero". No es de extrañar si se tiene en cuenta el sacrificio realizado.

Y es que el trabajo ha sido tal que cuando se le pregunta por estos años pasados, Hilario lo resume con una sola palabra: trabajo. Como ejemplo de ello cita el esfuerzo realizado para acondicionar el corral en el que ahora guarda su ganado.

Un recinto remodelado hecho con materiales traídos "al hombro" desde la plaza de Taborno por un pequeño y estrecho sendero con carteles de "peligro". En total, unos quinientos metros de recorrido. "¡He trabajado!", resume.

Todo para que su ganado estuviera bien y, claro está, para tratar de hacer algo más rentable la explotación. En ese trance está. Dado de baja el registro sanitario con el que contaban hace algunos años, Hilario trata de recuperar ahora el permiso necesario para poder comercializar el queso que fabrica.

Hasta que lo logre -el proceso es lento y complejo-, sufraga gastos vendiendo en su casa a vecinos o conocidos. Un producto casi ecológico si se tiene en cuenta el entorno en el que habita.

Las cabras apenas comen una pequeña ración de millo para que regresen al corral tras pastar por las laderas de Taborno y alrededores. Lo hacen todos los días a partir de las 16:00 horas. Allí pasan la noche y regresan por la mañana, bien temprano. "Si hay luna llegan antes", explica Ravelo. Esta semana le ha ocurrido.

Por eso ha tenido que bajar más temprano al corral para iniciar el ordeño. Entre dos y tres horas que afronta con el mismo sosiego que desprenden sus



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

animales dentro del cercado en el que pasan parte del día. "Esto lo hago sin prisa", subraya.

Y del mismo modo afronta su día a día. No es de extrañar teniendo en cuenta el paisaje que lo rodea. "A veces voy a La Laguna y me sorprenden las prisas de la gente", ironiza.

Si el trabajo no lo cambia se seguirá sorprendiendo.

DIARIO DE AVISOS:

SAN ANTONIO DEL MONTE, EL MEJOR ESCAPARATE DEL SECTOR AGROGANADERO INSULAR

Por Eugenia Paiz.



EUGENIA PAIZ | Garafía

El encuentro ganadero más importante de la Isla y uno de los que más peso tiene en el contexto regional, la Feria Ganadera de San Antonio del Monte, en el marco de las fiestas patronales de la Villa de Garafía, congregó a unas 470 cabezas de ganado. Para el Ayuntamiento norteño pero también para el sector, el encuentro ha resultado todo un éxito, aún más en un momento en el que los ganaderos esperan por que el Cabildo y la Consejería de Política Territorial del Gobierno de Canarias termine el largo proceso de legalización de muchas explotaciones que siguen en situación de ilegalidad.

El alcalde de Garafía, Martín Taño, destacaba que "la Feria ha ido cobrando un importante impulso, una revitalización que nos hace pensar en un auge



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

del sector primario y de las actividades agrarias, aún más en un contexto como el de la comarca norte de La Palma”. La Fería, plato fuerte del programa de tres días de fiesta en el municipio norteño y en honor a San Antonio del Monte, compartió protagonismo con la celebración de los actos religiosos, de entre los que destaca la solemne eucaristía y la procesión en torno al templo y participada por numerosos fieles.



Cientos de personas llegadas de todos los puntos de la Isla tomaron parte en el día festivo, en el que no faltaron las tradicionales parrandas, los verseadores y la entrega de premios de los tradicionales concursos que queso y vino en los que participan los respectivos consejos reguladores de estos productos.

Los ganaderos entienden que este encuentro supone un merecido reconocimiento al trabajo que se desarrolla en torno a las actividades agroganaderas, cuyos principales frentes abiertos pasan por el necesario relevo generacional y por un marco normativo menos denso en materia burocrático y más facilitador de inversiones y modernización de las granjas y establecimientos para la elaboración de productos tradicionales que siguen compitiendo en el mercado con otros exportados.



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

LA OPINIÓN DE TENERIFE:

TENERIFE SOLO TENDRÍA RESERVAS DE COMIDA PARA UNA SEMANA SI SE QUEDARA AISLADA

El servicio técnico de Agricultura del Cabildo destaca el aumento de huertos para el autoconsumo ante la alta dependencia del exterior y como consecuencia de la crisis

Ylenia Lorenzo

Tenerife solo tendría reservas de comida para una semana si se quedara aislada

Las reservas de alimentos acumuladas solo darían para cubrir las necesidades de los habitantes de Tenerife durante una semana si se produjera un bloqueo del transporte con el resto del Archipiélago. Así lo advierte el servicio técnico de Agricultura y Desarrollo Rural en su memoria de 2015, publicada a finales del pasado mes de abril. En el documento, la



agente coordinadora de Extensión Agraria, Carmen Calzadilla, informa de que la preocupación "creciente por los bajos niveles de autoabastecimiento del mercado insular y su altísima dependencia del exterior", así como "la grave situación social en la que se encuentran muchas familias", ha dado lugar al fomento de muchos huertos colectivos de autoconsumo y añade que creación de la mayor parte son a iniciativa de los ayuntamientos, aunque también destaca el aumento de la recuperación de los terrenos familiares, "a menudo, sin experiencia ni formación".

El texto, publicado en el boletín digital Agrocabildo, recoge el consenso que existe entre todas las administraciones y particular para cultivar los espacios desde una perspectiva ecológica y resalta que este servicio dependiente de la Institución presta apoyo en este ámbito. El departamento asesora en el diseño de los huertos y la planificación de cultivos y cultivo ecológico de hortalizas y Carmen Calzadilla destaca que el trabajo más importante que se ha abordado para mejorar el autoconsumo y la soberanía alimentaria se ha llevado a cabo con los cabreros del Valle de La Orotava a través de un plan puesto en marcha en 2014.



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Según detalla, el objetivo de esta iniciativa es intentar mejorar las condiciones en las que se encuentran los ganaderos y sus familias, la mejora de la formación y su propia organización, así como la visibilización y la valoración de un "legado cultural de enorme importancia para la Isla, que entronca directamente con la cultura ganadera precolonial".

Este grupo de cabreros del Valle está formado por aproximadamente medio centenar de familias que cuentan con más de 5.500 cabras y el problema, tal y como consta en esa memoria, es que encuentran muchas dificultades para realizar el pastoreo en la zona, "altamente urbanizada" y en la que las rutas tradicionales "a menudo han sido convertidas en calles".

En el documento se destaca el trabajo intenso que realiza la Oficina de La Orotava con este colectivo y con los ayuntamientos del Valle con el fin de intentar trazar unos caminos de pastoreo que permita a los ganaderos continuar con su actividad sin que los vecinos sufran molestias. Detalla que se han celebrado diversas reuniones entre estos implicados vecinos para tratar de llegar al consenso, pero añade que también lleva a cabo acciones en otros aspectos, como en la elaboración de quesos (ya que tras el cierre de la quesería de Benijos han proliferado la producciones propias) o la posibilidad de reintroducir la actividad en la Corona Forestal como método de limpieza de malezas, útil para el control de incendios forestales. El servicio técnico recuerda que son los ayuntamientos del Valle de La Orotava (La Orotava, Los Realejos y Puerto de la Cruz) los que deben tomar las decisiones oportunas.

Acciones durante el pasado año

El servicio técnico de Agricultura y Desarrollo Rural del Cabildo de Tenerife indica que en la Isla hay una ausencia de cultura y vocación emprendedora entre la juventud agraria, de ahí que el área haya puesto en marcha herramientas para apoyar la profesionalización y el relevo generacional en el sector. Una de ellas es el Programa Agrojovent, un programa de asesoramiento que además va acompañado de los Premios Agrojovent, galardones con los que se reconocen los proyectos en este ámbito. Entre 2012 y 2015, 36 personas se beneficiaron de esta iniciativa y la mayoría de los participantes fueron hombres. En el pasado año, además, se concluyó la investigación realizada a las agricultoras y ganaderas de la Isla. En ese periodo, el número de mujeres que asistieron a actividades formativas fue de 1.536, un número que representa el 28,64% de los inscritos en total. Esa



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

cifra, sin embargo, supone un crecimiento de un 10% si se tienen en cuenta los primeros datos segregados por sexos.

Por otro lado, el servicio también llevó a cabo en 2015 acciones, como la mejora de técnicas de producción y la conservación, relacionadas con distintos ámbitos (platanera y subtropicales, la papa blanca y de color, viticultura y enología, frutales templados, horticultura intensiva y cereales y leguminosas). De igual forma, realizó actuaciones para impulsar la valorización y comercialización de productos locales. En este punto, el área destaca en su memoria de 2015 la contratación de dos campañas de promoción, y es en el presente ejercicio cuando se realice la mayor parte de las emisiones. Otro bloque en el que trabajó fue en el de la sostenibilidad, la soberanía y la seguridad alimentaria, como con la formación en el manejo de agroquímicos y la producción de compost. Además, se suman las iniciativas que tienen que ver con la cualificación, el empleo y la empresa rural; el patrimonio rural y la agricultura ecológica; la conservación de la biodiversidad agrícola; el riego y la fertilización; el apoyo a los agricultores para la tramitación de ayudas y otras gestiones; la transferencia de la tecnología; y las publicaciones periódicas para informar al sector.

CANARIAS AHORA:

SOMBRAS SOBRE LA GERIA: EL PAISAJE MÁS FRÁGIL SE ENFRENTA A MÚLTIPLES RETOS Y AMENAZAS

Los premios a los vinos de Lanzarote conviven con el abandono progresivo del campo, la escasez de ayudas a la producción y dificultades para aprobar el planeamiento





Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Trece bodegas dadas de alta en el Consejo regulador del vino de Lanzarote, más de 1.780 viticultores, tres de las cuatro últimas añadas calificadas como excelentes, vinos que ganan premios en concursos internacionales, carreras, conciertos y actividades culturales ligadas al vino y una tierra de cultivo que es mucho más que eso porque configura un paisaje único en el mundo. Parece que las cosas van bien para el vino de Lanzarote.

Hace una década se decía que el vino, por su precio, por su coste, no se podía vender fuera de la Isla, pero hoy la mitad, aproximadamente, de la producción, se comercializa fuera de Lanzarote, principalmente en Gran Canaria y Tenerife, ya que lo que se vende en la Península o en el extranjero supone tan sólo el tres por ciento de la facturación total, según los datos del propio Consejo regulador. Aun así, el mercado se va expandiendo. Sin ir más lejos, hace unos días se conocía que Bodegas Rubicón comenzará a vender su malvasía seco en las tiendas estatales de Noruega.

Pero también hay otra cara. La Geria es un paisaje creado por el hombre, y el hombre lo puede destruir, tanto si las cosas van bien como si van mal, por abandono o por sobreexplotación. Son muchos los problemas que tiene el sector y que afectan al territorio. Por un lado está el pago de la uva a los viticultores: se paga poco y se paga tarde.

A esto hay que sumar la falta de incentivos para el agricultor, tanto económicos como de otro tipo. Y después está el asunto de la edad. La mayoría de los viticultores, por no decir todos, no vive de la viña; es una segunda o tercera actividad. Y en los que casos en que es la primera, que son muchos, es porque se trata de personas ya jubiladas.

El relevo generacional es básico para garantizar que La Geria no se abandone y se llene de aulagas. La propiedad, aunque las bodegas están empezando a comprar terrenos para tener sus propios viñedos, está muy dividida y eso facilita el abandono. La Isla ha perdido en la última década casi mil hectáreas de viñas, según el Centro de Datos, aunque no todas son en La Geria. De poco más de 3.000 se ha pasado a poco más de 2.000, o a apenas 1.800 si hacemos caso a los datos del Consejo regulador.

Sigamos con las cifras. De los 1.780 viticultores, sólo 61 tiene el seguro, lo que revela que la profesionalidad está muy lejos de llegar al sector. Aun así,



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

la uva se sigue recogiendo, por tradición, por amor a la tierra o por afición. El año pasado el Consejo repartió 1,8 millones de etiquetas y se embotellaron 1,3 millones de litros. Se recogieron más de 3,7 millones de kilos de uva, la vendimia más grande de los últimos años. Los tres años anteriores se habían superado los dos millones, mientras que en 2011 la recogida fue de poco más de setecientas toneladas. Ese año se pagó dos euros por cada kilo de uva pero el año pasado el precio fue de 1,75.